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Anochecer en la finca de Fustiñana. 

Dos vacas,junto a sus bccen-os recién nacidos. 

,. VIENE DEPÁGINAll 

te trabajo como para que 
como bien dices, sea renta• 
ble, si, lo es. De momento 
nosotros seguimos crecien
do y reinvirtiendo para con
seguir esa seguridad tanto 
económica como genética". 
Es por ello que cada uno de 
los socios cuenta con su 
propio trabajo, Pedro como 
carpintero y José Ramón 
tiene una tienda de alimen
tación en Fustiñana. 
El mantenimiento de una 

ganadería no es tarea fácil, 
ya que requiere atención 
todos los días del año tal y 
como reconoce Blasco: "w 
labores diarias son sobre 
todo el mantenimiento gene
ral, tanto de los animales, 
como de las instalaciones. 
Acudir a rocogercomida, dar 
de comer diariamente al 
total de la ganadcria, reparar 
cercados, pucnas, cobenizos 
e incluso tractores". 

Estas ganaderías tienen la 
particularidad que casi 
todo su trabajo visible se 
conccn tra duran te el wra
no, lo que conlleva bastan• 
te sacrificio ya que "son 
meses duros, más de lo que 
se imagina la gente, lejos de 
esas 2 o 3 horas de festejo 
que se ven en la localidad, 
hay mucho más traba jo 
antes y después de eso que 
quita muchas horas de sue· 
ño, q uc crean muchos que
braderos de cabeza. Desde 
luego que es un �rano 
lejos de la playa, le jos de 
cualquier �rbena, lejos de 
poder ponene de blanco y 
colocane el pañuelico rojo 

todos los días que te gusta· 
ña en liestas de tu pueblo". 

Una de las labores más 
imponames essabcrquéani· 
males se seleccionan para 
cada pueblo: "Hay que saber 
primero las características 
del festejo al que se acude,ya 
que no es lo mismo acudir a 
un encierro, a una capea a 
plaza libre, con obstáculos. .. 
y por tanto hay que llcvarani· 
males acordes a poder que
dar bien en esos festejos" ha 
explicado el ganadero, quien 
añadió que "cada animal den
tro de la ganadería tiene su 
función". Aunque Alberto 
asegura que no se puede per• 
mitir elegir entre una locali· 
dad u otra, si que lo hace en 
cuanto a su animal favorito, 
que para él es Pimienta n•:i. 
En cuanto al futuro de la 

ganadería, Blasco asegura 
que no espera nada del futu• 
ro: "El futuro lovamoscrcan• 
do nosotros día a día, vamos 
creciendo poco a poco y 
vamos aumentando en todos 
los seotidos en la medida de 
lo posible, van saliendo ani· 
males importantes y vamos 
quedando bien en las locali· 
dades a las que acudimos, 
que es lo más importante". 

Sobre los festejos popula· 
res el ganadero comenta 
que "el futuro en los festejos 
populares está más que ase
gurado, a diferencia de la 
lidia a pie,es un festejo más 
sano que está más aceptado 
en la sociedad actual y es un 
acto sin el cual no se enten
derían la mayoría de las lies• 
tas de los pueblos de nues• 
tra comunidad".• 
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LOS ARQUITECTOS TOMAN 
SOBRE LOS CAÍDOS: QUE SI 
EL CONCURSO DE IDEAS DE 
e El CO \VN organizó una 
charla-debate, donde la 
mayoría de los colegiados 
abogó por la resignificación 

,:. Kepa García 

PAMPLONA - Después de los 
argumentos esgrimidos por 
las for maciones políticas, 
asociaciones memoria1istas 
o sindicatos, fa ltaba por 
escuchar la opinión de los
arquitectos, pieza funda
mental en lo que le suceda al 
edificio de los Caídos porque 
se rán ellos quienes deban 
presentar las propuestas a 1 
concurso de ideas que abri• 
rá el Ayuntanliento de Pam• 
piona para resignilicar el
monumento franquista y eje
cutar la que resulte elegida. 

Ya se convocó un concurso 
similar en 2019, cuando se 
seleccionaron siete propues
tas (seis abogaban por la
reforma y uno por la demo
lición), pero las pautas fija
das en el acuerdo entre EH 
Bildu, PS y Geroa Ba i han 
cambiado el escenario. 

Este fue uno de los princi
pales asuntos tratados en la 
mesa-debate organizada este 
martes por el Colegio Oficial 
de Arquitectos Vasco-Nava· 
rro (COAVN), donde la mayo
ría de los participantes se 
mostraron partidarios de 
que el Ayuntamiento tenga
en cuenta las propuestas 
ganadoras de aquel concur· 
so en lo que se vaya a hacer 
ahora. 

Dos de los arquitectos que 
entonces resultaron scleccio• 
nados fueron los más explí· 

citos en la reclamación . 
óscar Ongay, del proyecto 
Civitas, y Jokine Crespo, del 
proyecto Árbol de la Memo
ria, lamentaron que el con• 
curso de ideas de 2019 no 
tuviera una conclusión y 
mostraron su sorpresa de 
que el Ayuntamiento decida 
convocar otro similar en 
estas circunstancias. 
"Hay mucho trabajo detrás 

de que lo se presentó, se ela· 
boró mucha documentación 
y no hubo resultados de nin• 
gún tipo" señaló Ongay, 
mientras que Crespo lamen· 
tó que "nadie tuvo en cuen• 
ta aquellos trabajos no ruvie· 
ron divulgación. Se expusie· 
ron unos paneles y luego se 
metieron en un cajón". 

La opinión l'ue secundada 
por la mayoría de los arqui• 
tectos presentes, incluido el 
presidente del COAVN, San
tiago lribarren, que presea· 
tó el acto. 

El moderador fue Javier 
Torre ns y hubo una nutrida 
representación de cargos 
municipales de Pamplona, 
como el teniente de alcalde 
Joxe Abaurrea,junto a los 
socialistas Marina Curie) y 
Xabier Sagardoy, Txema 
Maulcón (Contigo·Zurekin), 
los regionalistas Juan José 
Echcverria y Aitor Silgado; y 

Carmen Alba, de PP. 
Ante medio de centenar de 

asistentes, casi todos arqui· 
tectos, la mesa-debate puso 
de manifiesto las diferentes 
posturas que provoca este 
edificio y los enfoques distin• 
Los que los profesionales pro
ponen sobre su fu curo. 

Comenzó por una breve 
introducción de lribarren 
para destacar el valor de los 
arquitectos y arquitectas, 
"que son los que por prole• 
sión proyectan edificios y 
espacios públicos", y recor· 
dar que el de los Caídos, para 
"bien o para mal", forma par
te del paisaje urbano de la 
ciudad. 

El evento continuó con una 
detallada exposición sobre 
el destino de algunos de los 
edilicios más icón icos de las 
dictaduras europeas del siglo 
XX, para lo cual Torrens 
mostró varios ejemplos de 
esculturas o edificaciones 
construidas en la Unión 
Soviética comunista, la 
Alemania nazi o durante 
los fascismos de Italia y 

España (aunque alguna fue 
derruida, la mayoría se con
servan). 

Sobre el acuerdo para 
resigaU'icar el c dU'icio de 
Pamplona, el moderador 
consideró que las institucio• 
nes deben decidir sobre el 
uso de los espacios, pero que 
el resto corresponde a los 
profesionales." o tiene sen· 
tido que se diga a un arqui
tecto cómo resolver una 
actuación, se puede dar algu• 
na directriz, que se in ten te 
olvidar lo que era, pero decir 
que se tape una cosa es un 
despropósito" indicó Torrens 
en alusión al cubrimiento de 
la cúpula que se recoge en el 
acuerdo. 
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